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En la Guía I vimos que el sustantivo es el término para referirse al
nombre de cualquier realidad, visible o no, que podamos
experimentar o de cuya sustancia podamos tener noción. Además,
cuenta con dos propiedades: número y género. A estas dos
propiedades del sustantivo se dedica esta guía.
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El número en
los sustantivos

En cuanto al número, en los sustantivos se marca el plural
añadiendo -s a la palabra cuando termina en vocal, o -es cuando
termina en consonante; por ejemplo: 
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Terminación -s
Singular   Plural

 Caneca   Canecas
 Equipo     Equipos

Terminación -es
Singular    Plural

   Árbol      Árboles
 Televisor   Televisores

Hay sustantivos que terminan en -s en su forma singular, y se
pluralizan agregando -es, por ejemplo:

Terminación -s en singular
Singular    Plural
      País      Países

       Marqués     Marqueses

Los sustantivos que sean palabras agudas, y cuya terminación sea
vocálica, se escriben en plural con terminación -es, manteniendo,
además, la acentuación, por ejemplo:

Terminación vocálica acentuada -í y -ú
Singular        Plural

      Jabalí         Jabalíes
    Cebú           Cebúes



En el español, también hay sustantivos invariables, que terminan
en -s en singular y mantienen esa forma en plural; solo cambiará
su demostrativo, artículo o adjetivo, si lo hay, por ejemplo:
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Invariables
Singular             Plural

 El martes       Los martes
 Esta crisis política      Estas crisis política

 Una hipótesis        Varias hipótesis

Los sustantivos duales léxicos son aquellos que, con frecuencia, se
expresan en plural porque existen en pares. También hay plurales
léxicos, que señalan realidades que, por lo general, incluyen más
de dos elementos:

Duales léxicos
Tenazas

Calzoncillos
Gafas

Del mismo modo, hay sustantivos que se expresan únicamente en
singular:

Singulares léxicos
Sed

Norte
Salud

Plurales léxicos
Escaleras
Intestinos

Cerdas



El género en
los sustantivos

El género del sustantivo es una propiedad gramatical o recurso
sintáctico que, como lo señala el Manual de la gramática de la
lengua española (2010, p. 23), al vincularse la palabra con artículos,
adjetivos, cuantificadores y participios, tiene como función la
generación de concordancia. No se ha de confundir el género con
el sexo; el primero se refiere al ámbito gramatical, mientras que el
segundo se relaciona con un componente biológico y social. 

En español, se habla de sustantivos masculinos y femeninos en
términos gramaticales independientemente de si el sustantivo se
refiere a una realidad sexuada o no. 

En lo que respecta al género, los sustantivos masculinos suelen
terminar en -o, mientras que los femeninos suelen terminar en -a.
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Algunos sustantivos referidos a personas o a animales tienen una
terminación en femenino y otra en masculino.

Terminaciones usuales en -a y -o
Femenino               Masculino

La camisa
Esa orilla

Esa cortina

El andamio
Aquel vehículo

Un teclado

Sustantivos con dos terminaciones:
Femenino               Masculino

La amiga
Esa burra

Una arquitecta

El amigo
Ese burro

Un arquitecto



Hay sustantivos femeninos que terminan en -o y masculinos que
terminan en -a. 
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Hay sustantivos que conservan su raíz o lexema, pero su
terminación es diferente de -a y -o.

Algunos sustantivos masculinos terminan en -esa, -isa o -ina en su
forma femenina, manteniendo la raíz.

Mano
Moto*

Terminación inusual en -a y -o
Femenino           Masculino

Arma
Planeta

*apócope para “motocicleta”

Sustantivos con la misma raíz
Femenino                       Masculino

Actriz
Emperatriz

Actor
Emperador

Sustantivos femeninos con terminación en
 -esa, -isa o -ina

Masculino                      Femenina

Conde
Profeta
Héroe

Condesa
Profetisa
Heroína

Algunos sustantivos comunes no tienen género propio, razón por la
cual se emplea el artículo en masculino o femenino para precisar a
quién se hace referencia.

Comunes sin género propio
el analista / la analista 

el contratista / la contratista 
el intérprete / la intérprete 



Los sustantivos ambiguos se emplean tanto en masculino como en
femenino sin variar mucho su significado. Por lo general, en plural
se usan en masculino.
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En algunos casos, el cambio de -o por -a, o viceversa, marca
diferencias a nivel semántico que pueden ser de tamaño o de la
relación “fruto-árbol”.

Los sustantivos heterónimos se refieren a la diferencia de género y,
al mismo tiempo, a la oposición de sexos de seres afines, con
términos distintos.

Cambio semántico por tamaño
Femenino         Masculino

Banca 
Cuchilla 
Huerta

Los sustantivos homónimos o bigéneres son aquellos que varían su
significado dependiendo de si se usan en femenino o en masculino.

Ambiguos
el mar / la mar → los mares 

el armazón / la armazón → los armazones 
el azúcar / la azúcar→ los azúcares

Banco 
Cuchillo 
Huerto 

Cambio semántico fruto-árbol
Femenino         Masculino

Manzana 
Naranja 
Guayaba

Manzano 
Naranjo 
Guayabo

Bigéneres
Femenino         Masculino

La capital 
La frente 
La radio 

El capital 
El frente 
El radio 

Heterónimos
Femenino         Masculino

Yegua 
Hembra 

Nuera 

Caballo 
Macho 
Yerno 



Epicenos
la astuta ardilla macho / 

la ardilla hembra 
la sufrida víctima, un hombre joven /

una mujer de… 
el halcón macho / 

el herido halcón hembra 
el tiburón macho / 

el sangriento tiburón hembra

Dato curioso

Palabras como aula, agua, habla, alma, acta ―palabras que
comienzan con a- o ha- tónica― son sustantivos femeninos. Sin
embargo, cuando se escriben en singular acompañadas de un
determinante, este determinante se escribe en masculino: el aula,
el agua, un habla, algún alma, ningún acta. Cuando se escriben
en plural con un determinante, este sí es femenino: las aulas, las
hablas, las aguas, algunas almas, unas actas.

Como excepción tenemos arte, que en singular se usa en
masculino el artículo (el arte) y en plural se usa en femenino (las
artes).

Los sustantivos epicenos (del griego ἐπίκοινος, epíkoinos; “común”),
que se incluyen dentro de los animados, se expresan con un único
género, pero designan tanto a un ser masculino como a uno
femenino. Nótese que los adjetivos o determinantes conservan el
género del epiceno sin importar que señale macho o hembra, en el
caso de los animales.
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